

CAMINO

N° 250 JUIN 2023

bulletinCamino@aol.com

« Il vaut mieux suivre le bon chemin en boitant
que le mauvais d'un pas ferme. »

(saint Augustin, Sermon 141, v. 4)

**1^{er} bulletin jacquaire au monde
avec 34 000 abonnés**

Après la chanson « Pèlerin », voici un nouveau texte : « Pèlerin d'aujourd'hui ». Les paroles sont adaptées au pèlerinage de notre temps. Mon ami musicien a adapté sa musique au texte.

Voici le lien pour écouter et visionner ce nouveau clip :

<https://youtu.be/b7-MJrhxt04>

Pèlerin,

Il te faudra partir au loin,
pour rompre avec tes sécurités,
Il te faudra marcher longtemps,
pour éveiller le feu de ton corps,
Il te faudra affronter l'inconnu,
pour ouvrir ton cœur,
Il te faudra surmonter des épreuves,
pour purifier ton âme,
Il te faudra aussi franchir les montagnes,
pour te rapprocher du ciel,
Il te faudra traverser le désert,
pour te retrouver face à toi-même,
Il te faudra parler aux éléments de la nature,
pour apprivoiser leurs ardeurs,
Il te faudra aimer tes frères,
pour partager ton pain,
Il te faudra encore transmuter tes noirceurs,
pour atteindre enfin les portes de la lumière,
Pèlerin !

Peut-être un jour dans ton regard,
L'étrange éclat de ceux qui s'en reviennent...
Gîte Communal de Luzignan.

Le chemin commence quand il se termine, c'est certain. Dominique Gey

Je souhaite partir de Lourdes le 12 juin pour rejoindre Compostelle fin juillet (au plus tard le 26 juillet). Je suis sportive, cela me semble donc bien faisable (dites-moi si je me trompe...). Cependant, j'hésite entre le Camino Francés ou le Camino du Nord. Des conseils compte tenu de la distance, des gens, des paysages ?

Je pars avec ma tente, je n'ai donc pas prévu d'hébergement en avance sauf les 3 premières nuits. marjorie.reboul.77@gmail.com

4 guides Via de la Plata ont été retrouvés dans un carton mal rangé... Il s'agit des tout derniers guides en papier (édition 2017, et MAJ 2022). Premiers arrivés, premiers servis sur le site : www.lepere-editions.com

L'oreille du pèlerin : un nouveau gîte d'étape à St-Jacques-des-Arrêts (Rhône)

Le gîte ouvre en ce début de printemps. C'est avec joie que je partage avec vous ce rêve qui devient réalité...

En août 2021, je souhaitais effectuer une rando introspective et prendre un nouveau cap personnel et professionnel. Un ami me conseille de prendre le chemin de Compostelle, puisque de nombreux pèlerins sont aussi à des carrefours de vie.

Je pars du Puy-en-Velay pour 2 semaines, sans connaître le chemin, et loin d'imaginer jusqu'où cela m'amènerait. Au bout de 10 jours, c'est décidé, je quitte la ville et le salariat pour monter un projet de gîte sur le chemin. C'est un vieux rêve auto censuré que le chemin a libéré. Pour des raisons familiales, je cible la voie de Cluny.

Je me suis ensuite rapidement mis à la recherche d'un lieu pour concrétiser mon projet. Avec mon bâton, je pars de Cluny en exploration. Il est bien difficile de trouver un lieu, mais les astres se sont alignés. J'ai trouvé 4 chalets à rénover dans un charmant village : Saint-Jacques-des-Arrêts. Un cadeau du chemin... J'ai beaucoup marché, mais comme pour le jeune berger de *L'Alchimiste* (Pablo Coelho), le trésor était à domicile, dans le Beaujolais. Le village de St-Jacques-des-Arrêts est aussi sur le chemin d'Assise : un autre cadeau !

Mon projet n'est pas qu'un gîte d'étape mais un lieu de réflexions pour avancer plus loin. Avant ce projet de gîte, j'accompagnais des jeunes lycéens en difficulté dans leur choix d'orientation professionnelle. Je vais continuer ce métier et compte m'adresser aussi aux adultes et aux pèlerins bien sûr ! Sur le chemin, nous sommes si nombreux à cheminer vers un changement de vie personnelle mais aussi professionnelle. J'espère organiser prochainement des « semaines de l'orientation ». Il s'agit simplement de réserver en hors saison le gîte et la salle de réunion pour rassembler une dizaine de personnes en quête de sens professionnellement. Chacun travaille son projet, mais pourra partager réflexions, moments de détente et de marche.

Collectionneur de vinyles (plus de 2000 unités), j'ai aussi le projet de développer un fonds de disques faisant écho aux chemins (qui sera à disposition dans le gîte) : musiques du voyage et de l'itinérance, musiques des territoires traversés par le chemin, musiques faisant références directement ou indirectement à Compostelle.

Vous pouvez rejoindre mon gîte à St-Jacques-des-Arrêts après une bonne journée de marche depuis Cluny, ou bien depuis la gare Macon Loché TGV (balisé GR et Compostelle).

Nicolas RIVIER / Gîte l'oreille du Pèlerin

Tel 06 23 12 17 10

Mail : riviernicolas@yahoo.fr

La voie des Piémonts : présentation de l'étape N°26. D'Oloron-Sainte-Marie à L'Hôpital-Saint-Blaise

Extrait du guide « La voie des Piémonts », Lepère éditions 2022.

« Deux tiers, un tiers. Voilà le résumé de la journée. Les deux premiers tiers entre Oloron et Préchacq-Josbaig se déroulent sur une alternance de routes et de chemins agricoles avec le Gave d'Oloron pas très loin sur la droite. Jusqu'à Moumour, les horizons sont dégagés et la vue porte loin. Après Moumour et le pont de César (dans le quartier Pétrot), soyez attentif au balisage rouge et blanc car on trouve aussi sur la gauche un balisage rouge et jaune qui propose un parcours par l'ouest vers Orin, plus long de 20 mn. Deux petits panneaux en bois indiquent le bon chemin et sécurisent le parcours. Puis quelques « collinettes » jusqu'à Orin, puis à nouveau, la plaine et le Gave quelquefois à quelques dizaines de mètres. Pour le dernier tiers de l'étape c'est le calme de la forêt, avec assez peu de dénivelé, pour trouver une tour de chasse (à la palombe ?), et trois petits petits ponts de bois pour franchir de petits ruisseaux, mais suffisamment larges pour vous dissuader de tenter le franchissement par un gué peu sûr !

À L'Hôpital-Saint-Blaise (à la limite du Béarn et du Pays Basque), l'attraction de l'après-midi est l'église, vestige d'une commanderie et d'un hôpital du XIIe siècle (saint Blaise, protecteur des animaux, fait l'objet d'une dévotion locale le 3 février chaque année) avec coupole intérieure étoilée, et des vitraux ouverts à grille de pierre. Vous aurez repéré sur la carte que la route entre Orin et Préchacq-Josbaig permet de gagner 1 km sur le parcours ».

Dans le département de l'AUDE : tournée de causerie: Compostelle, dans les pieds et la tête d'un pèlerin

“Par delà les clichés le chemin de Saint-Jacques reste ouvert sur le monde, chemin de paradoxes et miroirs de nos vies”. Parti depuis Sainte-Valière, Bernard a rejoint Compostelle par le chemin du Piémont pyrénéen à l'automne 2022 (après Rieux-Minervois, Capestang, Quarante et Pouzols).

Des dates à venir : Le Somail (Ginestas) le 15 juin, Sainte-Valière le 25 juillet, Azille le 2 juin, Laure-Minervois le 3 juin, Mirepoix le 9 septembre. Causerie-diaporama 1h30 environ

Renseignements : 06 33 49 07 73 bernard-cauquil11@orange.fr

Bonjour, je suis Marie-Joëlle de l'île de la Réunion,

J'ai commencé mon chemin en 2013 depuis Le Puy-en-Velay à Saint-Jean-Pied-de-Port. J'ai mis 6 ans à parcourir les étapes de la France.

2 ans après, en juillet 2022, j'ai repris le chemin du Puy-en-Velay jusqu'à Santiago. Je l'ai fait en 3 semaines, c'était plus que merveilleux, une très belle aventure du début à la fin, toute seule...

Je n'ai rien à reprocher, sauf une mauvaise expérience dans la ville de Montcuq, dans une des auberges dont je ne citerai pas le nom, car l'office du tourisme a réglé le problème.

La personne a été très désagréable, pour un malentendu, mais bon !!!... ce sont des épreuves à traverser dans la joie, la bonne humeur, la louange, et tout redémarre comme si rien ne s'était passé. J'ai beaucoup prié pour elle, et je continue encore tellement ça m'a marquée.

Je remercie tous les jacquets et toutes les équipes pour leur dévouement à entretenir les sentiers. Grâce à eux, j'ai pu réaliser mon pèlerinage en toute sécurité... merci mes frères et sœurs, que Dieu vous bénisse amen.

Il me tarde d'être sur le chemin du bonheur, il porte très bien son nom, LE CHEMIN DU BONHEUR...

Je me prépare pour un prochain pèlerinage en 2024, sur la voie des Piémonts de Montpellier à Saint-Jean-Pied-de-Port.

Et si le temps me permet j'irai jusqu'à Roncevaux, si DIEU me le permet évidemment.

JE SOUHAITE A VOUS TOUS PÈLERINS, PÈLERINES, UN BON CHEMIN !

marie.caroupaye@lycee.cr-reunion.fr

Week-end à Vézelay

Les 17 et 18 juin, les Fraternités monastiques de Jérusalem et l'hebdomadaire *Le Pèlerin* proposent un week-end à Vézelay (Yonne), sur le thème « **Pèlerins : vivre l'esprit du chemin** ». Au programme : table ronde avec Anthony Grouard et Anne-Laure Timmel, animée par Gaële de La Brosse et frère Jean-Yves Vételé ; atelier d'écriture avec Marie-Hélène Tréheux ; marches ; visite de La Cordelle, de l'église Saint-Jacques d'Asquins et de la basilique Sainte-Marie-Madeleine ; offices ; concert.

Tarif : 100 euros par personne (hébergement et nourri) + 30 euros (participation aux activités).

Rens. et inscriptions : 03 86 33 22 14 (hôtellerie monastique) –
hotellerie@basiliquedevezelay.org

.....

Tro Breiz et Mont-Saint-Michel : deux nouveaux livres !

- *Tro Breiz, ma Bretagne intérieure*, de Xavier Accart.

En projetant d'effectuer le Tro Breiz, ou « tour de Bretagne », Xavier Accart ignore que ce sera aussi le moment de rendre les clefs de la maison de son enfance. Faisant ses adieux à une petite île de la baie de Morlaix, il s'en va donc, à la fois libre et déraciné. Il marchera en solitaire, pendant vingt-six jours, sur plus de six cents kilomètres, entre littoral sauvage et campagne verdoyante. Au fil des pas, les rencontres avec des inconnus et la découverte de lieux sacrés inspirants le conduisent à explorer une Bretagne intérieure. Un récit fondateur qui mêle émotion, humour et espérance.

(Éditions Salvator, coll. « Chemins d'étoiles », 180 p., 17,50 euros)

- *Guide spirituel du Mont-Saint-Michel et de ses chemins*, sous la dir. de Marie-Ève Humery et Gaële de La Brosse.

Réalisé par une cinquantaine d'acteurs du renouveau spirituel du Mont-Saint-Michel et de sa baie (religieux, historiens, pèlerins, artistes, etc.), ce guide a pour but d'inviter les visiteurs – qu'ils soient touristes, simples curieux ou pèlerins – à découvrir les richesses insoupçonnées de ce haut lieu de la chrétienté. Après avoir rappelé son histoire et évoqué l'archange qui a présidé à sa construction, ces auteurs proposent huit itinéraires sur le Mont et dans sa baie, à travers la description du patrimoine, des interviews et des méditations. Un descriptif et un carnet de route des chemins montais (pédestres ou cyclistes), une courte fiction et un guide pratique complètent ce panorama. Ce livre en main, les visiteurs pénétreront dans l'intimité de ce site inspirant, phare qui attire à lui les êtres en quête de beauté et d'espérance. (Éditions Salvator, 200 p., 12 euros)

RAPPEL ! Deux autres guides spirituels, parus dans la même collection, vous accompagneront cet été sur les chemins :

- *Guide spirituel de la voie du Puy-en-Velay*, sous la direction de Gaële de La Brosse avec la collaboration de Brigitte Alésinas, Dominique Bourgin, Marie-Virginie Cambriels et Pauline Dobon ; éditions Salvator, 256 p., 12 euros.
- *Guide spirituel de Souvigny. Son sanctuaire, ses chemins*, sous la direction de Christiane Keller, avec la collaboration de Geneviève Fleury, Marie-Christine Linglet, Laurence de Gardelle et Maurice Keller ; éditions Salvator, 208 p., 12 euros.

Le Chemin Saint Benoît Labre : un nouveau Chemin d'Histoire et Chemin de Foi

Faisant suite à un premier article paru en octobre 2022 dans le Bulletin Camino, le projet de Chemin Saint Benoît Labre – « le vagabond de Dieu » - « l'ermite pèlerin » - est devenu réalité. Le Chemin est maintenant identifié, décrit, tracé (.GPX) et présenté sur un site internet.

Ce Chemin s'inscrit très logiquement et complémentirement dans l'ossature nationale d'un chemin complet de Amettes-en-Artois (lieu de naissance de Saint Benoît Labre) à Rome (lieu où repose Saint Benoît Labre). Ce Chemin peut être une petite variante du Chemin d'Assise ou une grande variante de la Via Francigena.

Mais le tronçon nouvellement créé : Diou/Abbaye de Sept-Fons à Ars-sur-Formans, constitue aussi à lui seul un Chemin spécifique avec ses 190 km. C'est véritablement un « Chemin d'histoire » et un « Chemin de foi ».

Ce tronçon se révèle d'une stupéfiante diversité et d'une foisonnante richesse patrimoniale avec :

- Paray-le-Monial, « la petite Florence bourguignonne »,
- Semur-en-Brionnais, classé « plus beaux village de France », site clunisien sur le circuit des églises romanes du Brionnais,
- Les paysages du Charolais-Brionnais, candidats au patrimoine mondial de l'UNESCO,
- Charlieu, cité médiévale classée parmi les « 100 plus beaux détours de France »,
- Le Haut-Beaujolais et le site marial de pèlerinage de Notre-Dame-de-la-Roche,
- Le Beaujolais des Pierres Dorées étincelant de couleurs avec Oingt, village médiéval classé aussi parmi les « plus beaux villages de France »,
- La vallée de la Saône avec Trévoux, également classé parmi « Les 100 plus beaux détours de France »,
- Et puis les prémices du plateau de la Dombes avec le sanctuaire d'Ars.

Vous trouverez ci-dessous, le lien qui permet d'accéder au site internet créé :

<https://saintpierre42620.wixsite.com/le-chemin-de-saint-b>

Marcher, pèleriner, retourner à son Essentiel ! Dominique Drut – Accueil Jacquaire de la Tour - Charlieu (Loire) - saintpierre42620@hotmail.fr

2023 : Accueil des pèlerins francophones à Santiago

Plus de **24500 pèlerins francophones ont été accueillis depuis 2015** grâce au soutien et aux moyens mis en œuvre par l'Archevêque de Santiago et les Evêques de France *qui ont confié cette mission d'accueil à l'association Webcompostella* ; **cet accueil est ouvert du 15 mai au 31 octobre prochain.**

L'accueil francophone a pour mission d'accueillir sans juger aussi bien d'un point de vue humain que spirituel.

Un local spécifique est mis à disposition **au 1^{er} étage du Centre d'Accueil des pèlerins** où une équipe constituée de trois accueillants et d'un prêtre proposent à **15h30** aux pèlerins francophones arrivant à Santiago, un temps d'écoute et de partage, pour les aider à faire la relecture de leur chemin, et préparer leur retour ; certains attestent la profondeur de ce qu'ils ont vécu et des bouleversements intérieurs qui se sont manifestés : « certains partent randonneurs et arrivent pèlerins », « tourne-toi vers le soleil, l'ombre est derrière toi ».

Pour celles ou ceux qui le souhaitent, **une visite spirituelle de l'extérieur de la Cathédrale, à 18h** près du **portail Nord**, est proposée pour retracer l'histoire de Saint Jacques et présenter son sanctuaire. Chaque matin à **9h**, à la **petite Chapelle du Centre des pèlerins une messe en français** est célébrée. Chacun peut y déposer ses intentions de prières qui seront lues à la messe du lendemain puis envoyées à une Communauté Priante.

Cet accueil, soutenu par de nombreuses Associations Jacquaires Francophones est ouvert à tous les pèlerins francophones quelle que soit leur motivation de départ sur le chemin.

Pour toute information, rendez-vous sur le site :

<http://www.webcompostella.com/> *Rubrique Accueil francophone*

Au plaisir de vous accueillir à Santiago ! *Ultreïa&Suseïa !*